



INVESTIGACIÓN EN LA ORGANIZACIÓN SANITAS INTERNACIONAL: UNA TAREA COMPARTIDA

La investigación científica es una actividad humana suprema. Puede definirse como la búsqueda, gestión y producción del conocimiento en los horizontes del mismo. Es esta actividad la consecuencia última de la inquieta y curiosa mente humana y el efecto de nuestro interés como especie por pensar nuestro lugar dentro del mundo. Por lo anterior, las instituciones y personas que generan conocimiento se sitúan en la sociedad filosóficamente, en una situación privilegiada sobre aquellos relegados a solamente usar, replicar o cuando mucho analizar la investigación que otros generan. No es posible por eso mismo hoy en día, pensar la formación académica en ningún nivel, sin el influjo de la investigación. Por ello las instituciones comprometidas con la formación, la innovación y el cambio social deben situarse obligatoriamente en el horizonte del conocimiento.

La Organización Sanitas Internacional, OSI, tiene una oportunidad única de situarse en ese horizonte del conocimiento y tomar la tarea suprema de contribuir en esa búsqueda humana para conseguir ser como lo diría Carl Sagan en Cosmos "La materia hecha conciencia de sí misma". Por

otro lado, la investigación científica puede además asumir la tarea de aportar conocimiento que permita -además de la mencionada satisfacción de la curiosidad humana- responder a las complejas realidades de la sociedad general, de los gremios o grupos de personas, articulándose con la implementación de dichas respuestas sociales dentro del proceso gerencial, asistencial y prestacional a la cual está comprometida la Organización.

En un país como Colombia, inmerso en una hostil realidad social y donde además existen recursos limitados para responder a necesidades ilimitadas de naturaleza grave y profunda, resulta innegable que los investigadores colombianos deberían ser también agentes críticos de dicho entorno, emprendedores de la vanguardia, en espera del añorado cambio social. Con este propósito, en la última década se han hechos esfuerzos por generar una política de priorización de investigación en general, y en salud en particular, que contribuyan a la solución de los graves problemas de salud pública y de orden social que persisten en el país. Esta política lleva implícita una invitación a los sujetos de investigación e instituciones colombianas para trabajar privilegiadamente y enfocar sus esfuerzos en temas relevantes para la

sociedad, entre los que sobresalen: la salud mental, la salud materno infantil, los sistemas de salud, las enfermedades crónicas y la violencia.

Hasta el día de hoy, varias personas, unidades y grupos dentro de la OSI han hecho esfuerzos importantes para generar investigación propia; por un lado investigación operativa tendiente a resolver las necesidades y problemas inmediatos de cada sección o de la Organización en conjunto y por otro lado -menos desarrollada aún- investigación científica centrada en la gestión y generación de conocimiento. Sin embargo, estos esfuerzos han sido en su mayoría desarticulados, aislados, desarrollados en varios grupos y personas, con intereses e inquietudes comunes, de una misma o de diferentes entidades, lo que ha derivado en algunos casos en replicación de esfuerzos disgregados. Además adolecemos aún de suficientes grupos de investigación fuertes y de áreas de investigación original consolidadas. La mayor parte de los proyectos se han situado en el área de la epidemiología clínica, aunque estamos ante una nueva cultura de la investigación en otros campos como salud pública y la investigación de servicios de salud.

En este sentido y en cabeza de la Fundación Universitaria Sanitas, la OSI ha dado un gran paso en la construcción de una política de investigación institucional y en la generación de un sistema de gestión de la investigación que permita articular y potenciar los esfuerzos de todas las entidades vinculadas a la OSI. Con miras a la construcción de una cultura de investigación transdisciplinar, no jerarquizada y orientada a la gestión del conocimiento y la formación del talento humano para la investigación.

En este camino es necesario definir una política de priorización de investigación para la OSI. Priorizar implica identificar áreas en donde deben

concentrarse la mayor parte esfuerzos para que de acuerdo con nuestras capacidades y oportunidades institucionales y grupales - articuladamente- podamos aumentar las probabilidades de éxito, no sólo en términos de la ampliación de la financiación sino también de alcanzar el añorado posicionamiento científico y político institucional, a través de la consecución de lo que debería ser el verdadero fin de nuestra investigación que es la proyección de la OSI como la gestora de la investigación que necesita la sociedad colombiana para solucionar algunas de sus necesidades más graves e inaplazables.

Este proceso de priorización será democrático, pluralista, multidimensional, abierto, sistemático y articulado a las prioridades de investigación en salud del mundo y de Colombia. Para esto, pronto serán convocados todos los sujetos actuales y potenciales de investigación, y se partirá de sus intereses y percepciones propios como individuos y como grupos, para hacer posible el desarrollo de una política exitosa. En breve pondremos en marcha a este proceso. Centramos nuestra esperanza en poder contar con el apoyo y compromiso de cada uno de ustedes y desde esta revista haremos la divulgación de lo que esperamos sea la conquista de una oportunidad de explorar nuevas dimensiones como universidad, como Organización y de posicionarnos aún más como agentes efectivos del cambio social.

JULIÁN ALFREDO FERNÁNDEZ
CARLOS EDUARDO PINZÓN
DIANA PATRICIA RIVERA

Instituto de Investigación
Fundación Universitaria Sanitas